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1 Rückmeldung

Bitte senden Sie Ihre Stellungnahme bis spätestens 28. Mai 2021 an die MVG. Vielen Dank!

Postadresse: Münchner Verkehrsgesellschaft mbH

Angebotsplanung MP-AB

Emmy-Noether-Straße 2

80992 München

E-Mail: mvg-leistungsprogramm@swm.de
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2 Allgemeine Rahmenbedingungen
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Sondersituation Covid-19-Pandemie

2 Allgemeine Rahmenbedingungen

Die Maßnahmen zur Eindämmung der Covid-19-Pandemie führten im Jahr 2020 zu massiven Fahrgast-
rückgängen und damit einhergehenden Einnahmeverlusten

Derzeit weiter niedriges Nachfrageniveau und keine vollständige Normalisierung absehbar

In der Folge sind ausschließlich notwendige Maßnahmen (Erschließung von Neubaugebieten und neuen 
Schulstandorten) zum kommenden Fahrplanwechsel vorgesehen

Konkrete Aussagen zur weiteren Angebots- und Fahrplanentwicklung sind derzeit nicht möglich
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2 Allgemeine Rahmenbedingungen

KW 16-21 Anhörung der Bezirksausschüsse

ab KW 23 Vorstellung der Ergebnisse im AK Angebotskoordination

Mitte Juli Behandlung der Maßnahmen im Stadtrat mit Beschluss Zusatzaufgabe 
Linienverkehr (Ausschuss Arbeit und Wirtschaft) und Grundsatzbeschluss / 
Planungsaufträgen zu Infrastrukturmaßnahmen

Mitte Juli Behandlung der Maßnahmen und Beschluss Zusatzaufgabe Linienverkehr in der 
Vollversammlung Stadtrat

bis Ende Juli Herstellung der Finanzierungssicherheit für Maßnahmen zum Fahrplanwechsel 12.12.2021

bis Ende Aug. Vorliegen der unterschriebenen Anpassungsmitteilung zur Betrauung Zusatzaufgabe bzw. 
Unbedenklichkeitserklärung des RAW

KW 42 Finalisierung der Leistungsmengenplanung für den Wirtschaftsplan und Antrag auf 
Fahrplangenehmigung bei Regierung von Oberbayern

12.12.2021 Fahrplanwechsel des Leistungsprogramms 2022 
(Schulmaßnahmen beginnen vorgezogen am 14.09.2021)

Zeitplan
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2 Allgemeine Rahmenbedingungen

Verkehrszeiten

Hauptverkehrszeit (HVZ): Berufsverkehr am Morgen und Abend
Normalverkehrszeit (NVZ): Montag Freitag tagsüber, samstags zu Einkaufszeiten
Schwachverkehrszeit (SVZ): Frühmorgens und spätabends, sonntags

Fachbegriffe, Abkürzungen und ihre Bedeutung

MVG-Leistungsprogramm 2021

Stunden je Werktag aus ca. sechs Stunden 
Hauptverkehrszeit (HVZ), ca. neun Stunden Normalverkehrszeit (NVZ) und ca. fünf Stunden Schwachverkehrszeit (SVZ) zusammensetzt. Eine exakte Aufteilung auf 
einzelne Stunden wäre angesichts der unterschiedlichen Zeitlagen der Hauptverkehrszeiten in den Stadtteilen nicht sinnvoll und würde dem realen Verkehrsaufkommen nicht 

(Nahverkehrsplan 2005 der Landeshauptstadt München, S. 16)

Fahrzeuggrößen Bus: Buszug (BZ), Gelenkbus (BG), Normalbus (BN)

Umsetzungsstatus

umgesetzt: die Maßnahme ist verwirklicht
ausgesetzt: die Maßnahme ist geplant, aber derzeit u.a. coronabedingt nicht verwirklicht
nicht umgesetzt: die Maßnahme aus dem LP 2021 kann auch im Rahmen des LP 2022 nicht umgesetzt 
werden



8

3 Information zum Sachstand LP 2021
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3.1 Sachstand Planungen LP 2021 U-Bahn

Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Takt 5 tagsüber auf ganzer Linie (aus LP 2020) umgesetzt

Verlängerung Takt 5 HVZ am Arabellapark früh bis ca. 09.45 Uhr (3 Fahrten) nicht umgesetzt

Takt 10 HVZ Theresienwiese-Westendstraße (aus LP 2020) ausgesetzt            

Takt 5 tagsüber auf ganzer Linie, Nachmeldung LP 2020, Finanzierung geklärt nicht umgesetzt

Angebotsausweitung Takt 5 HVZ nach Garching (nachrichtlich) umgesetzt

Angebotsausweitung Takt 10 bis 21 Uhr nach Garching (nachrichtlich) dzt. nicht weiterverfolgt*

Angebotsausweitung Takt 5 ganztags Klinikum Großhadern-Fröttmaning nicht umgesetzt

Vereinheitlichung Fahrplan nicht umgesetzt

* wird von den Finanzierungspartnern bis auf Weiteres nicht weiterverfolgt
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3.2 Sachstand Planungen LP 2021 Tram

Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Sonntagsverkehr (ca. 12:00 18:30 Uhr) im Takt 10 nicht umgesetzt

Angebotsverdichtungen Richtung St. Emmeram nicht umgesetzt

Verlängerung nach St. Emmeram nicht umgesetzt

Spätverkehr Freitag auf Samstag und vor Sonn-/Feiertag nicht umgesetzt

Verlängerung Wochenendverstärker bis Max-Weber-Platz nicht umgesetzt

Taktverdichtungen tagsüber nicht umgesetzt

MVG-Leistungsprogramm 2022
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Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Bus 51 Umstellung auf BZ (So) umgesetzt

Bus 55 Umstellung auf BZ (So) nicht umgesetzt

Bus 57 Takt 10 bis Freiham Bf. von 13-20 Uhr (Mo-Fr Schule) seit 09/2020

Bus 57/143 Bedienung Interimssupermarkt Freiham und Verkürzung Wendefahrt vsl. Mitte 2021

Bus 130 Takt 10 mit BN von 11-20 Uhr (Sa) / Umstellung auf BG (So) nicht umgesetzt

Bus 132 Umstellung auf BG (Sa) / Takt 10 von 11-19 Uhr im Abschnitt Implerstraße-Marienplatz mit BN (So) nicht umgesetzt

Bus 134 Verlängerung zum Königsplatz nicht umgesetzt

Bus 135 Umstellung auf Takt 10 von 6-20 Uhr (Mo-Sa) / Anpassung Betriebsprogramm nicht umgesetzt

Bus 143 Ausweitung Takt 10 auf alle Hauptverkehrszeiten nicht umgesetzt

Bus 145 Taktverdichtung Görzer Straße-Ostbahnhof in HVZ früh (Mo-Fr Schule) nicht umgesetzt

Bus 149 Neuer Linienweg Odeonsplatz-Zamilapark im Takt 10 nicht umgesetzt

Bus 153 Taktverdichtung HVZ früh bis Trappentreustraße (Mo-Fr Schule Winterhalbjahr) nicht umgesetzt

3.3 Sachstand LP 2021 Bus
Teil 1/3

MVG-Leistungsprogramm 2022
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Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Bus 160 Anpassung Linienweg in Karlsfeld (nachrichtlich) umgesetzt

Bus 161 Umsetzung des endgültigen Linienwegs umgesetzt

Bus 162 Umstellung auf BG (So) / Takt 10 Pasing Bf. Überlinger Weg (Sa) nicht umgesetzt

Bus 164 Ausweitung SVZ bis 1 Uhr, Auflösung RufBus nicht umgesetzt

Bus 173
Auflösung (H) Faganastraße, Einrichtung neuer (H) Georg-Zech-Allee, Einsatz größerer Fahrzeuge 
und Verstärkerfahrten

umgesetzt seit 
09/2020

Bus 180
Umstellung auf BG (Sa)
Takt 10 von 11-19 Uhr Am Hart-Kieferngarten (So)

umgesetzt
nicht umgesetzt

Bus 185 Takt 10 Trudering-Iltisstraße von 9-20 Uhr (Sa) nicht umgesetzt

Bus 187 Ausweitung Berg am Laim Bf. Michaelibad (So) nicht umgesetzt

Bus 188 Teilweise Umstellung auf BG zur HVZ früh (Mo-Fr Schule)
umgesetzt seit 
09/2020

Bus 189 Teilweise Umstellung auf BG zur HVZ früh (Mo-Fr Schule)
umgesetzt seit 
09/2020

Bus 192 Ausweitung Takt 10 ab 13 Uhr (Mo-Fr Schule, aktuell 15 Uhr) nicht umgesetzt

3.3 Sachstand LP 2021 Bus
Teil 2/3

MVG-Leistungsprogramm 2022
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Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Bus 194
Ausweitung der Betriebszeit in der SVZ bis 24 Uhr Moosfeld Nauestraße
Samstagsbetrieb Verlängerung bis Moosfeld ab 8 Uhr

nicht umgesetzt

Bus 196 Ausweitung der Betriebszeit in der SVZ bis 24 Uhr nicht umgesetzt

Bus 199 Ausweitung der Betriebszeit in der SVZ bis 24 Uhr im Stadtabschnitt nicht umgesetzt

Bus N77 Verlängerung Neuaubing West Freiham Bf. nicht umgesetzt

Bus 267 Ausweitung Bediengebiet auf Stadtgebiet (Sa) nicht umgesetzt

Neue Haltestellen

Linie Maßnahmenbeschreibung Status

Bus 57/N77 (H) Heimburgstraße umgesetzt

Bus 159 (H) St. Wolfgang umgesetzt

3.3 Sachstand LP 2021 Bus
Teil 3/3

MVG-Leistungsprogramm 2022
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4 Leistungsprogramm 2022
ab 12. Dezember 2021
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4.1 Maßnahmenübersicht LP 2022

Maßnahmenübersicht

U-Bahn und Tram: im Rahmen des LP 2022 sind keine Maßnahmen geplant

Notwendige Maßnahmen Bus (Angebotsausbau)

Kompensationsmaßnahmen Bus (Angebotsreduktion)

Weitere Maßnahmen Bus
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4.2.1 Notwendige Maßnahmen Bus (Angebotsausbau)

4.2 Maßnahmen im Detail

Maßnahme

MetroBus 57: Takt 5 morgens und mittags zum Bildungscampus Freiham (ab 09/2021)
Aufsiedelung Freiham

StadtBus 157: Verlängerung über (H) Freiham Bf nach (H) Germering, Neue Gautinger Straße
Aufsiedelung Freiham

RegionalBus 860: Neue Linie Olching - Freiham Bf (Süd) (nachrichtlich)
Aufsiedelung Freiham

MetroBus 60: Taktverdichtung HVZ früh zwischen (H) Dülferstraße und (H) Max-Wönner-Straße wegen Toni-Pfülf-Schule (ab 09/2021)
Schulbauoffensive der LHM
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4.2 Maßnahmen im Detail

Taktverdichtung der Linie 57 aufgrund steigender 
Schülerzahlen notwendig

Ca. 3.000 SchülerInnen bei Vollbezug zu erwarten

Einsatz eines zusätzlichen BZ in der HVZ früh durch 
Fahrzeugtausch aus anderer Linie

MetroBus 57: Taktverdichtung

Kartengrundlage: BayernAtlas des Landesamts für 
Digitalisierung, Breitband und Vermessung (2021)
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4.2 Maßnahmen im Detail

Linienführung in Abstimmung mit Landkreis Fürstenfeldbruck, 
Stadt Germering und MVV

Übernahme von Leistungen der MVV-Linie 856 im Stadtgebiet 
Germering

Takt und Betriebszeiten

Mo-Fr im Takt 20 auf ganzer Linie

Sa im Takt 20 nur zwischen (H) Neuaubing West und (H) 
Germering, Neue Gautinger Straße

So im Takt 60 nur im Abschnitt (H) Freiham Bf und (H) 
Germering, Neue Gautinger Straße

Weiterführung ab Pasing Bf bis Harras als teilweiser Ersatz 
für StadtBus 130

Ursprünglich Linienführung über Germeringer Weg/Aubinger
Allee oder Freihamer Weg geplant. Ablehnung der beiden 
Varianten durch LHM bzw. MVG-Betriebsleiter, daher Führung 
über Pretzfelder Straße, dadurch Entfall der (H) Ubostraße
und (H) Germeringer Weg

Neue Haltekante für (H) Limesstraße in der Pretzfelder Straße 
vorbehaltlich Realisierungsmöglichkeit

Vertragslaufzeit zunächst 2 Jahre bis 09.12.2023

StadtBus 157: Verlängerung nach Germering

Kartengrundlage: BayernAtlas des Landesamts für 
Digitalisierung, Breitband und Vermessung (2021)
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4.2 Maßnahmen im Detail

Betriebszeiten und Takt

Mo-Sa im Takt 20 von ca. 05.30-23.00 Uhr

So im Takt 60 von ca. 06.00-18.00 Uhr

RegionalBus 860: Neue Linie Olching Eichenau Puchheim Freiham Bf (Süd) (nachrichtlich)

Quelle: Münchner Verkehrsverbund GmbH (2019)
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4.2 Maßnahmen im Detail

Verlegung des Schulstandorts Eduard-Spranger-
Mittelschule zur Mittelschule an der Toni-Pfülf-
Straße

Zeitraum: 09/2021 07/2024

Durchgehender Takt 5 von ca. 6.30-8.30 Uhr 
zwischen (H) Dülferstraße und (H) Max-Wönner-
Straße

MetroBus 60: Verstärkung aufgrund temporärer 
Schulverlagerung

Kartengrundlage: BayernAtlas des Landesamts für 
Digitalisierung, Breitband und Vermessung (2021)
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4.2.2 Kompensationsmaßnahmen Bus (Angebotsreduktion)

4.2 Maßnahmen im Detail

Maßnahme

MetroBus 52: Ausdünnung auf Takt 10 in den Zeiten des Takt 6/7 (Montag mit Freitag ab 9 Uhr)

StadtBus 154: Ausdünnung auf Takt 20 an Sa, StadtBus 153: Bedienung auch Sa des Abschnitts Universität bis Odeonsplatz

StadtBus 162/163: Ausdünnung auf Takt 6/7 statt Takt 5 nachmittags an Schultagen (Entfall von Kurzfahrten bei StadtBus 163)

StadtBus 164/165: Ausdünnung auf Takt 10 statt Takt 6/7 nachmittags an Schultagen (Entfall der Kurzfahrten bei StadtBus 164)

StadtBus 168: Ausdünnung auf Takt 10 statt Takt 6/7 nachmittags an Schultagen

StadtBus 180: Ausdünnung Kieferngarten-Am Hart auf Takt 10 statt Takt 6/7 nachmittags an Schultagen

StadtBus 176: Reduzierung von Fahrten, die jedoch von RegionalBus 710 übernommen und bis Dachau geführt werden
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4.2 Maßnahmen im Detail

Leistungsausweitung der Linie 710 bei gleichzeitiger Leistungsminderung der Linie 176

Linie 176 verkehrt in den Tagesrandlagen alternierend mit Linie 710, tagsüber ausschließlich Linie 710

Betriebszeiten und Fahrtenangebot im Stadtbereich von Linien 176 und 710 bleiben insgesamt unverändert 
zu heute 

StadtBus 176: Neues Fahrplankonzept zusammen mit RegionalBus 710
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4.2.3 weitere Änderungen beim Bus

4.2 Maßnahmen im Detail

Maßnahme

MetroBus 54/StadtBus 153: Übernahme HVZ-Fahrten Harras-Giesing der Linie 54 durch Linie 153

MetroBus 56: Fahrplananpassungen an So

MetroBus 57: Anpassung Linienwege wegen Interimssupermarkt Freiham

StadtBus 139: Frühfahrten an So bereits ab Neuperlach Zentrum nach Giesing, Taktausdünnung an Sa für 1 Stunde

StadtBus 143: Ausdünnung auf Takt 20 im Abschnitt (H) Freiham Bf. (H) Freiham, Möbel Höffner

StadtBus 159: Verlegung der (H) Pasing Bf.
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4.2 Maßnahmen im Detail

Offene Maßnahme aus dem LP 2021

Zeitpunkt der Inbetriebnahme der Wendemöglichkeit auf dem 
Gelände des Interimssupermarkts derzeit noch unklar, vsl. 
Spätsommer/Herbst 2021

Infrastrukturanpassung auf Bodenseestraße durch BAU (Umbau 
Mittelteiler) notwendig

MetroBus 57 wendet am Interimssupermarkt

StadtBus 143 Verstärkerfahrten bedienen weiterhin Freiham Bf (Süd), 
neu ab 12.12.2021 außerdem StadtBus 157 und RegionalBus 860

MetroBus 57/StadtBus 143: Bedienung Interimssupermarkt Freiham

Kartengrundlage: BayernAtlas des Landesamts für 
Digitalisierung, Breitband und Vermessung (2019)
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4.2 Maßnahmen im Detail

Verlegung der Haltestelle in die Josef-Felder-Straße

Wende als U-Turn auf der Josef-Felder-Straße wie 
auch MVV-RegionalBus X732 auf Höhe der Pasing 
Arcaden

Freiwerden von Haltestellenkapazität in der 
Kaflerstraße, die für die Ausgleichszeiten des 
StadtBus 157 Voraussetzung ist

StadtBus 159: Neue Endhaltestelle in Pasing Bf
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4.2.3 Weitere Maßnahmen Bus Neue Haltestellen

4.2 Maßnahmen im Detail

Linie Standort Haltestellenname

MetroBus 57 Nördlich des S-Bahnhofs Freiham auf dem Gelände des Interimssupermarkts Freiham Bf

StadtBus 143, 157 Neue Haltepositionen an der (H) Limesstraße für Umstieg zum StadtBus 162 
zwischen Bahnunterführung und Pretzfelder Straße (in der Limesstraße oder in der 
Pretzfelder Straße),
eventuell alternativ auch nur für Linie 157 in der Aubing-Ost-Straße vor 
Einmündung Altostraße
(alle Varianten werden noch geprüft und sind nur möglich, wenn die 
verkehrsrechtliche Anordnung erfolgt)

Limesstraße

Aubing-Ost-Straße

StadtBus 189 Kreuzungsbereich Mitterfeldallee/Straßäckerallee
(nachrichtlich, ab 09/2021)

Unterföhring, Mitterfeld-
/Straßäckerallee

StadtBus 183, 190, 194 Nähe TSV Maccabi an der Riemer Straße 300 Riemer Straße
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4.3 Ausblick Bus

vsl. notwendige Maßnahmen durch Erst- und/oder sukzessive Erschließung von 
- neuen Wohngebieten, 
- neuen Schulstandorten (weiterführende Schulen),
- neuen aufkommensstarken Kultur- und Sportstandorten

Verbesserte Anbindung des Interims-Gasteig in Sendling ab Herbst 2021; derzeit Klärung der Finanzierung

Neubaugebiet Freiham-Nord
- StR-Antrag frühestens LP 2023
- Angebotsausbau (Linien 57, 143, 157) für die Wohnbevölkerung
- Angebotsausbau (Linien 57, 143, 157) für den Bildungscampus Freiham

Neubaugebiet : Angebotsausbau je nach Baufortschritt bzw. Bezug (Taktverdichtung oder größere Fahrzeuge  Linie 161)

Erst-Erschließung weiterer Neubaugebiete (ehem. Bayernkaserne LP 2024 ff. vsl. LP 2024; Hochmuttinger
vsl. LP 2024)

Angebotsausbau am neuen Bildungscampus Messestadt (Gymnasium und Realschule ab 09/2022) LP 2023
Angebotsausbau an weiteren neuen Schulstandorten (Gymnasium Feldmoching und Gymnasium Unterföhring, jew. bereits seit 09/2021) 

Neue Sporthalle im Olympiapark ab Herbst 2022; evtl. Anpassung des Angebots der Linie 144 bei Veranstaltungen 
LP 2023

Feinerschließung Altstadt CityBus-Konzept StR-Antrag frühestens LP 2023

Eröffnung Biotopia : evtl. Verlängerung X30 zum Schloss Nymphenburg frühestens LP 2024

Innenstadt-Busnetz (je nach Zeitpunkt des Umbaus des Altstadtrings), Verlängerungen der Linien 134 und 149
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MVG, MP-AB/MP-AS, Stand: 10.06.2021

BA Name
Rückmeldung 
eingegangen 
am

zur Kenntnis 
genommen/ 

befasst

zu-
gestimmt

weitere 
Punkte 
ergänzt/ 

Stellungnah
me

Stellungnahme BA

B
u

s

U
-B

a
h

n

T
ra

m

Z
A

L

Stellungnahme MVG-Fachabteilung

BA 1 Altstadt-Lehel

1 Altstadt-Lehel 26.05.2021 x x

Die Berücksichtigung der Verdichtung der Tramlinie 16 im Leistungsprogramm begrüßen wir. Wir 
verweisen in diesem Zusammenhang auf den einstimmigen Beschluss des Bezirksausschuss 1 in der 
Vollversammlung vom 15.12.2020 (Antrag Nr. 20-26 / B 01458) und bitten diesen bei der konkreten 
Umsetzung dieser Verdichtung zu berücksichtigen.

x

Die geplante Maßnahme der Tram 16 nach St. Emmeram ist wegen fehlender 
Finanzierung derzeit ausgesetzt. Die Taktverdichtung hätte sich zudem nur auf den 
Streckenabschnitt Effnerplatz - St. Emmeram bezogen, um die Anschlüsse von und zur 
U4 zu verbessern.

BA 2 Isar-Ludwigvorstadt

2
Isar-
Ludwigsvorstadt

17.05.2021 x x
Wir fordern beim Bus 132 die Umstellung auf Gelenkbusse am Samstag und die Verdichtung auf Takt 
10 von 11-19 Uhr am Sonntag im Abschnitt Implerstraße - Marienplatz.

x Maßnahme wird zu einem späteren Zeitpunkt umgesetzt.

2
Isar-
Ludwigsvorstadt

17.05.2021 x x Wir wünschen uns eine Buslinie an der Isartransversalen vom Harras in den Norden bis Schwabing. x Nicht Bestandteil des LP 2022.

2
Isar-
Ludwigsvorstadt

17.05.2021 x x
Der BA 2 hat Verständnis für die pandemiebedingte vorübergehende Angebotsreduzierung des 
Busses 52 von einem 6/7-Minuten-Takt auf einen 10-Minuten-Takt, bittet aber das Angebot wieder 
hochzufahren sobald sich die Lage entspannt.

x
Eine Wiedereinführung des Takt 6/7 erfolgt in Abhängigkeit der Nachfrage und der 
Wirtschaftlichkeit.

2
Isar-
Ludwigsvorstadt

17.05.2021 x x
Der BA 2 begrüßt die Überlegungen den wg. der Tierparkschließung ausgesetzten Bus X98, der 
bisher nur am Wochenende verkehrte, zukünftig die gesamte Woche über das Volkstheater und den 
Interims-Gasteig in Sendling zum Tierpark zu führen und fordert eine baldmögliche Umsetzung.

x Die Linie X98 ist nicht Teil des Erschließungskonzepts des Interims-Gasteigs.

BA 3 Maxvorstadt
3 Maxvorstadt 20.05.2021 x x Insgesamt stimmt der BA dem Leistungsprogramm zu. nein x x x x

3 Maxvorstadt 20.05.2021 x x
Zusätzlich wird angemerkt, dass die Ausdünnung des Taktes der Busline 154 bedauert wird und hier 
evtl. zu einem späteren Zeitpunkt wieder ein höherer Bedarf auftreten wird.

x
Es besteht ein teilweiser Parallelverkehr der Linien 153+154, wodurch die Ausdünnung 
auf dem gemeinsamen Abschnitt kompensiert wird.

3 Maxvorstadt 20.05.2021 x x
Der BA begrüßt, dass der Bus 153 auch am Samstag die Stecke Universität bis Odeonsplatz bedienen 
wird.

nein x

BA 4 Schwabing West

4 Schwabing West 26.05.2021 x x
Der Bezirksausschuss 4 Schwabing West hat sich in seiner Sitzung am 19.05.2021 mit den geplanten 
Maßnahmen zum Fahrplanwechsel am 12.12.2021 befasst und nimmt sie zur Kenntnis.

nein

4 Schwabing West 26.05.2021 x x
Ein großes Anliegen der Bürger*innen im Stadtbezirk ist eine häufigere Frequenz der Buslinie 144 - 
wünschenswert wäre ein durchgehender 10-Minuten-Takt.

x
StadtBus 144 wird von der LHM finanziert. Aufgrund der Nachfrage ist eine 
Taktverdichtung derzeit nicht notwendig. Grundsätzlich streben wir bis 2030 einen 10-
Minuten-Takt auf allen StadtBus-Linien an.

4 Schwabing West 26.05.2021 x x

Der Bezirksausschuss 4 Schwabing West hat sich in seiner Sitzung am 19.05.2021 mit der Forderung 
des Kollektivs CAMBIO befasst, aus kolonialhistorischen Gründen das MVG-Angebot zur 
Busvermietung für Schulausflüge umzubenennen. Nach Ansicht der Bürger*innen wird die historische 
Figur Kolumbus zu unkritisch als Entdecker Amerikas gesehen und das Leid der indigenen 
Bevölkerung dabei vernachlässigt. Der BA schließt sich dieser Forderung mehrheitlich an, um ein 
Zeichen zu setzen und eine Diskussion in Gang zu bringen.

x Thema ist nicht Gegenstand des LP 2022.

BA 5 Au-Haidhausen

5 Au-Haidhausen 25.05.2021 x x
Die MVG wird aufgefordert, für die Zeit nach der Corona-Krise zu planen. Dann müssen die Menschen 
in den ÖPNV zurückgebracht werden. Das wird durch eine Angebotsausweitung sicherlich gefördert.

x x x x
Wegen ungeklärter Finanzierung können momentan nur unbedingt notwendige 
Maßnahmen umgesetzt werden.

5 Au-Haidhausen 25.05.2021 x x Angebotsreduzierungen lehnt der BA 5 ab. x x x x
Angebotsreduzierungen beschränken sich auf ein Mindestmaß, dienen der 
Kompensation von unbedingt notwendigen Erweiterungen an anderer Stelle und sind 
weiterhin durch die Maßgaben des Nahverkehrsplan gedeckt

BA 6 Sendling

6 Sendling 27.05.2021 x x x Taktverdichtung des StadtBus 134: 10-Minuten-Takt zur Hauptverkehrszeit x Aufgrund der aktuellen Finanzierungsmöglichkeiten nicht umsetzbar.

6 Sendling 27.05.2021 x x x Einsatz des StadtBus 153 bis zur Station "Am Harras" auch in der Normalverkehrszeit. x Aufgrund der aktuellen Finanzierungsmöglichkeiten nicht umsetzbar.

6 Sendling 27.05.2021 x x x

"Gasteig Interim": Taktverdichtung U3 Brudermühlstraße zu Veranstaltungen (Münchner Freiheit bis 
Thalkirchen), MetroBus 54 5-Minuten-Takt zur Hauptverkehrszeit, ExpressBus X30 Halt an der 
Schäftlarnstraße sowie 5-Minuten-Takt zur Hauptverkehrszeit. Planung einer neuen Buslinie entlang 
der Schäftlarnstraße von Thalkirchen in die Innenstadt.

x
Abstimmungen mit dem Gasteig und LHM bzgl. der Verkehrserschließung des Gasteig 
HP8 laufen derzeit.

6 Sendling 27.05.2021 x x x
Einsatz von Normalbussen auf den Linien MetroBus 53 und 62 zur Kostenreduktion während der 
Schwachverkehrszeiten

x
Wo möglich werden zwischen HVZ und SVZ die Fahrzeuggrößen angepasst. Durch die 
zusätzlich benötigten Ein- und Ausrückfahrten ist dies nicht immer wirtschaftlich.

BA 7 Sendling-Westpark

7 Sendling-Westpark 10.06.2021 x x
Der BA7 hat Verständnis für die Corona-bedingten Einschränkungen und hält seine Stellungnahme für 
das Leistungsprogramm 2021 aufrecht.

nein x x x x

BA 8 Schwanthalerhöhe
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MVG-Leistungsprogramm 2022: Stellungnahmen der BA, Referate und Verbände sowie deren Bewertung von Seiten der MVG
alle im Ausblick genannten Maßnahmen stehen unter dem Vorbehalt der Fahrzeug-, Fahrpersonal- und Werkstattverfügbarkeit und Finanzierung
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8 Schwanthalerhöhe 26.05.2021 x x
Der BA bedauert, dass die angedachte Verlängerung der Buslinie 134 ab Alter Messeplatz via 
Königsplatz sowie die Verbindung Odeonsplatz-Stachus-Schwanthalerstraße-Theresienhöhe nicht 
umgesetzt werden soll.

x
Die Planungen dieser Linienverlängerung werden weiterverfolgt. Der 
Umsetzungszeitpunkt ist jedoch noch unklar.

8 Schwanthalerhöhe 26.05.2021 x x
Er [der BA] bedauert außerdem die hinsichtlich der Pandemielage ausgesetzte Takterhöhung auf der 
U4 und U5.

x

Weiterführung der U4 in der HVZ zur Westendstraße ist bereits im LP 2021 
vorgesehen, jedoch pandemiebedingt dzt. ausgesetzt; 
ein ganztägiger 5-Minuten-Takt auf der U5 wurde pandemiebedingt zurückgestellt; die 
Planungen werden jedoch in Abhängigkeit der Finanzierungssituation grundsätzlich 
weiterverfolgt

8 Schwanthalerhöhe 26.05.2021 x x
Die MVG wird gebeten, diese dringend notwendigen Maßnahmen nochmals ernsthaft zu überprüfen 
und baldmöglichst zur Umsetzung zu bringen.

x x
Die Maßnahmen werden in Abhängigkeit von Finanzierungsicherheit, Fahrzeug- und 
Personalverfügbarkeit umgesetzt.

BA 9
Neuhausen-
Nymphenburg

9
Neuhausen-
Nymphenburg

26.05.2021 x x

Der BA9 versteht die Belastungen der MVG durch die Coronakrise und den damit einhergehenden 
Fahrgastschwund. Wir sind aber der Meinung, dass es ein Konzept geben muss, wie nach Abflauen 
der Krise die ursprünglich eigentlich geplante Angebotserweiterung erreicht wird. Dies darf nicht erst 
mit dem nächsten Leistungsprogramm für 2023 oder gar noch später erfolgen.

x x x x
Die übergeordneten Ziele zum ÖPNV-Ausbau werden weiterverfolgt und in 
Abhängigkeit der Finanzierungsmöglichkeiten umgesetzt.

9
Neuhausen-
Nymphenburg

26.05.2021 x x

Konkret widerspricht der BA9 der jahrelangen Verschiebung der Buslinie X30. Das vorgebrachte
Argument einer unbestimmten Eröffnung des geplanten Biotopia Museums kann als Begründung nicht 
akzeptiert werden. Schon heute besteht ein erheblicher Bedarf für die Verlängerung des X30 zum 
Nymphenburger Schloss durch die Schulen und die Schlossbesucher. Die Verkehrssituation im 
Schlossrondell und den benachbarten Straßen ist äußerst angespannt und eine direkte ÖPNV 
Verbindung muss hier entlastend wirken.

x
Die Maßnahme wird weiterverfolgt. Die Finanzierung von Infrastruktur und Betrieb ist 
jedoch noch nicht geklärt.

9
Neuhausen-
Nymphenburg

26.05.2021 x x
Im Neubaugebiet Hirschgarten wurde in Aussicht gestellt, einen Modellversuch mit autonom fahrenden 
Mikrobussen durchzuführen. Der BA9 bittet um einen Statusbericht, wann dieser Versuch beginnen 
wird.

x Ein solcher Modellversuch ist momentan nicht geplant.

BA 10 Moosach

10 Moosach 26.05.2021 x x

Der Einsatz von umweltfreundlichen Antriebsarten (Elektrobusse oder ökologisch erzeugte 
Brennstoffe) wird bevorzugt (teurer, aber Alternative zu Dieselkraftstoff). Der Stellungnahme des 
Arbeitskreis Attraktiver Nahverkehr (AAN, Seite 10) wird nicht gefolgt, dass eine 
Angebotsverbesserung dem Einsatz von teuren Batteriebussen vorzuziehen sei.

x
Die MVG verfolgen beide Ziele, also den weiteren Ausbau des Angebots, als auch die 
schrittweise Umrüstung der Busflotte auf Elektroantrieb, gleichermaßen.

BA 11
Milbertshofen-Am 
Hart

11
Milbertshofen-Am 
Hart

25.05.2021 x x
Ablehnung des Leistungsprogramms 2022 der MVG.

Beantwortung über die BAG-Nord an den BA 11 wird gebeten.
nein

11
Milbertshofen-Am 
Hart

25.05.2021 x x

Anlage 1: Antrag des Bündnis 90/DIE GRÜNEN:
Der Bezirksausschuss 11 lehnt das Leistungsprogramm 2022 und insbesondere die Taktverringerung 
der Buslinie 180 ab, und fordert für 2022 eine Ausweitung des Angebots durch x x x x Busbeschleunigung ist nicht Teil der Anhörung des LP

11
Milbertshofen-Am 
Hart

25.05.2021 x x
Anlage 2: Antrag der SPD
Die SPD Fraktion empfiehlt diesen Antrag abzulehnen, da die MVG das 2018 beschlossene 
Busbeschleunigungsprogramm 2022 aussetzen will.

x Busbeschleunigung ist nicht Teil der Anhörung des LP

BA 12
Schwabing-
Freimann

12
Schwabing-
Freimann

25.05.2021 x x
Der BA 12 hat in der Sitzung vom 18.05.2021 der beigefügten Stellungnahme mehrheitlich zugestimmt 
und somit die Anhörung zum MVG-Leistungsprogramm abgelehnt. 

nein x x x x
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12
Schwabing-
Freimann

25.05.2021 x x

- Die Bundesregierung hat als Klimaschutzziel für den Verkehrssektor eine Senkung der CO2-
Emissionen um 40 % bis 2030 gesetzt.
- Der ÖPNV nimmt hierbei eine Schlüsselrolle für eine Verkehrswende ein, ist er doch das Rückgrat 
eines stadtverträglichen Verkehrs. Im Stadtverkehr liegen seine unbestreitbaren Vorteile in der 
Flächeneffizienz, der Wetterunabhängigkeit, im sparsamen Umgang mit Energie und seiner 
allgemeinen Zugänglichkeit. Uns ist bewusst, dass sich die MVG aufgrund der Corona-Krise vor 
großen Herausforderungen befindet: die Fahrgastzahlen sind vom Vorkrisenniveau noch erkennbar 
entfernt, dadurch fehlen Fahrgeldeinnahmen und hinterlassen Finanzierungslücken. Das vorgelegte 
Leistungsprogramm spiegelt diese Herausforderungen leider wider: Infrastrukturengpässe und Lücken 
im Angebot sind geblieben, bereits angekündigte Verbesserungen (U-Bahn-Taktung, Ausbau Buslinien 
und Busbeschleunigung) werden vorerst zurückgestellt.
- Wir sind jedoch der Meinung, die vorsichtige und defensive Ausgestaltung des Leistungsprogramms 
ist der falsche Weg in Richtung einer erfolgreichen Verkehrswende. Vielmehr müssen die Weichen für 
einen überzeugenden ÖPNV, der seinen Beitrag zur Verkehrswende und zum Klimaschutz leistet, jetzt 
mutig gestellt werden.
- Dazu benötigt man unserer Auffassung nach attraktive Angebote, vor allem auch in den 
Stadtrandgebieten, und sollte die Angebotspalette keinesfalls in Form von Angebotskürzungen 
verschlanken.

x x x x
Die übergeordneten Ziele zum ÖPNV-Ausbau werden weiterverfolgt und in 
Abhängigkeit der Finanzierungsmöglichkeiten umgesetzt.

12
Schwabing-
Freimann

25.05.2021 x x

- Ein besonderer Fokus sollte seitens der MVG auf die ÖPNV-Erschließung der Außenstadtbezirke 
gelegt werden, findet das Wachstum der Stadt in den kommenden Jahren doch fast ausschließlich 
dort statt.
- Auch sollte aus Kostengründen nicht an alternativen, zukunftsträchtigen Antriebstechnologien und 
innovativen Mobilitätsformen gespart werden, die sich durch die Digitalisierung ergeben: 

- Die Argumentation, zu sagen, dass Home Office und der Umstieg aufs Rad Probleme des 
Nahverkehrs darstellen, ist heutzutage für Verkehrsbetriebe nicht haltbar, da sich diese umso mehr 
darum bemühen müssten, diejenigen, die das Auto nutzen, für den Nahverkehr zu gewinnen, 
Radfahrerinnen und Radfahrer bei schlechten Wetterverhältnissen den Nahverkehr ans Herz zu legen 
sowie denjenigen im Home Office Optionen für ihr Freizeitverhalten unter Nutzung des ÖPNV 
aufzuzeigen.

x x x x
Wir arbeiten zusammen mit der LHM intensiv an Erschließungskonzepten für 
Neubaugebiete und die Ausweitung des bestehenden Angebotes im ganzen 
Stadtgebiet. Diese Angebote werden, auch in Abhängikeit der Finanzierung, umgesetzt.

12
Schwabing-
Freimann

25.05.2021 x x
Der BA 12 verweist zusätzlich auf seine bereits gestellten Anträge zum Thema ÖPNV (z.B. "Neue 
Kleinbuslinien für Freimann-Kieferngarten" - 20-26 / B 01440, "Weiterführung der Tram 12" - 20-26 / B 
01882, "Tram 23 bis Fröttmaning realisieren" - 20-26 / B 01443).  

nein x x x

BA 13 Bogenhausen
13 Bogenhausen 17.05.2021 x x U4 vollständige Wiederherstellung aller Taktungen wie vor Beginn der Corona-Pandemie x Fahrplanangebot ist pandemiebedingt temporär ausgedünnt

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x U4 Verlängerung Takt 5 während der Hauptverkehrszeit Arabellapark bis 09:45 Uhr x
Maßnahme abhängig von den Fahrgastzahlen und Finanzierung, wird ggf. zu einem 
späteren Zeitpunkt umgesetzt

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x U4 Takt 5 Hauptverkehrszeit Theresienwiese - Westendstr x
Weiterführung der U4 in der HVZ zur Westendstraße ist bereits im LP 2021 
vorgesehen, jedoch pandemiebedingt temporär ausgesetzt

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x Tram 16 Angebotsverdichtung nach St. Emmeram x
Angebotsausweitung SEM für Fahrplanwechsel Dez. 2024 vorgesehen unter der 
Prämisse einer Finanzierung der Maßnahme

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x Tram N17 Verlängerung nach St Emmeram x
Für Fahrplanwechsel Dez. 2024 vorgesehen unter der Prämisse einer Finanzierung der 
Maßnahme

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x Bus 149 Neuer Linienweg Odeonsplatz - Zamilapark im 10 Minutentakt x Maßnahme wird zu einem späteren Zeitpunkt umgesetzt.

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x Bus 187 Ausweitung sonntags von Berg am Laim Bahnhof zum Michaelibad x Aufgrund der aktuellen Finanzierungsmöglichkeiten nicht finanzierbar.

13 Bogenhausen 17.05.2021 x x Bus 154 Verzahnung mit Bus 184 gemäß Stellungnahme des AAN e.V. x
Eine bessere Verzahnung im Bereich der (H) Freischützstraße wäre nur durch den 
Einsatz eines zusätzlichen Fahrzeugs und damit erheblichen Mehrkosten umsetzbar.

BA 14 Berg am Laim

14 Berg am Laim 19.05.2021 x x
Die genannten Vorlage zur Angebotsplanung für das Jahr 2022 beinhaltet nicht die Umsetzung des 5-
Minuten-Taktes auf der Linie U5. Wir bitten daher um Mitteilung, wann die Taktverstärkung umgesetzt 
bzw. angegangen wird. Wird es Taktverkürzungen geben?

x

Taktausdünnungen bei der U5 sind nicht geplant; pandemiebedingt wurde die 
Verdichtung der U5 auf einen durchgehenden Takt 5 zurückgestellt, geplant ist eine 
Umstzung zu einem späteren Zeitpunkt unter der Voraussetzung einer Finanzierung der 
Maßnahme

14 Berg am Laim 19.05.2021 x x
Weiterhin stellt sich die Frage der Umsetzung einer Expressspur für Busse ab dem Leuchtenbergring. 
Auch hier bitten wir um Mitteilung ob bzw. wann eine Expressspur eingerichtet wird.

x Busspuren sind nicht Bestandteil des LP.

BA 15 Trudering

Seite 3 von 9



BA Name
Rückmeldung 
eingegangen 
am

zur Kenntnis 
genommen/ 

befasst

zu-
gestimmt

weitere 
Punkte 
ergänzt/ 

Stellungnah
me

Stellungnahme BA

B
u

s

U
-B

a
h

n

T
ra

m

Z
A

L

Stellungnahme MVG-Fachabteilung

S
te

ll
u

n
g

n
ah

m
e

 
M

V
G

 
e

rf
o

rd
e

rl
ic

h

15 Trudering 21.05.2021 x x

Die bereits für 2021 und 2022 angekündigten Taktverdichtungen im Busverkehr sollten nur 
aufgeschoben, aber keinesfalls aufgehoben werden. Die Attraktivität des ÖPNV muss nicht nur 
erhalten, sondern weiter gesteigert werden. Aussagen, Perspektiven, bzw. Klarstellungen zur weiteren 
Beförderung der Verkehrswende im Stadtbezirk 15 fehlen leider komplett.

x x x x
Die übergeordneten Ziele zum ÖPNV-Ausbau werden weiterverfolgt und in 
Abhängigkeit der Finanzierungsmöglichkeiten umgesetzt.

15 Trudering 21.05.2021 x x
Die Busanbindung des Alexisquartiers muss ebenso zeitnah geplant und realisiert werden, wie eine 
verbesserte Anbindung des Quartiers an der Fauststraße und der Schwedensteinsiedlung.

x

Anbindung Alexisquartier zur/ab Qiddestraße ist eingeplant, Details, weitere 
Linienführung etc noch nicht beschlossen
Anbindung Fauststr/Schwedensteinsiedlung mit Linienbus nicht möglich (sieh 
umfangreichen Schriftverkehr) 

15 Trudering 21.05.2021 x x

Die in Aussicht gestellte neue Buslinie entlang der Wasserburger Landstraße ab ca. 
Friedenspromenade stadteinwärts bis tief in den Stadtbezirk 14 und ggfs. noch weiter sollte in jedem 
Fall vorangetrieben und mit einem klaren Realisierungshorizont/-Auftrag versehen werden (Anbindung 
Post/Quartierszentrum a.d. Marianne-Plehn-Straße, Schatzbogen, etc.).

x zeitliche Umsetzung, Details zu weiterführenden Linienverlauf und Finanzierung  offen

15 Trudering 21.05.2021 x x

Die Verkehrsberuhigung der Truderinger Straße im Ortskern sowie die sich konkretisierenden Planung 

sein, das künftige Busnetz um den Bhf. Trudering neu zu knüpfen, den südlichen Busbahnhof am Bhf. 
Trudering zu ertüchtigen und einen nördlichen neu zu konzipieren.

x
nicht Bestandteil des LP 2022, in Zuständigkeit des PLAN, derzeit JF Zukunftsbahnhof 
Trudering , um alle Interesse zu bündeln usw

BA 16 Ramersdorf-Perlach

16 Ramersdorf-Perlach 20.05.2021 x x

Ein Vertreter der MVG war zu Gast und hat zu Fragen zum Leistungsprogramm Stellung bezogen. Es 
wurde noch mal die schwierige finanzielle Situation der MVG betont, weshalb auch etliche schon 
vorgesehene Maßnahmen für 2020/2021 unterblieben sind. Diese können erst nachgeholt werden, 
wenn die finanzielle Situation besser ist. Hier wird es sicher politische Entscheidungen geben, welche 
Maßnahmen trotzdem von der Stadt finanziert werden. Hier sind Ausbaumaßnahmen im Münchner 
Norden durch Änderung von Schulstandorten dringlich.

nein x x x x

16 Ramersdorf-Perlach 20.05.2021 x x

Die unbefriedigende Situation in Waldperlach wurde nochmals erörtert. Hier gibt es auch ein 
Antwortschreiben der MVG, die für einen Busbetrieb durch Waldperlach keine Chance sieht. Hier gab 

ermöglichen. Wenn es um den weiten Schulweg für die Kinder zur Gänselieselschule geht, könnte 
man noch mal das RBS anschreiben.

x Thema ist nicht Bestandteil des LP 2022

16 Ramersdorf-Perlach 20.05.2021 x x

Auch für die Endhaltestelle Waldperlach Süd wird es keine schnellen Lösungen geben, da rund um 
den Waldheimplatz immer Bewohner behindert werden. Die MVG kann versuchen die Busse besser 
abzustimmen, aber insgesamt führen die Staus auf der Putzbrunner Straße dazu, dass Puffer an der 
Endhaltestelle notwendig sind und es so auch mal vorkommen kann, dass mehrere Busse dort stehen. 
Außerdem braucht der Bus 221 auch einen Halteplatz. Sollten die Waldperlacher konkrete 
Lösungsvorschläge haben, könnte man einen Ortstermin veranstalten.

x Thema ist nicht Bestandteil des LP 2022

BA 17 Obergiesing

17 Obergiesing 21.05.2021 x x
Der BA geht davon aus, dass durch die Verlängerung des StadtBus 153 bis Giesing lediglich 
Unterstützerfahrten des MetroBus 54 zwischen Harras und Giesing ersetzt werden und keine aktuell 
bestehenden Verbindungen zur Münchner Freiheit oder zum Lorettoplatz entfallen.

x Die Linie 153 übernimmt sämtliche Kurzfahrten der Linie 54.

17 Obergiesing 21.05.2021 x x
Zudem verweist der BA auf seinen Antrag Nr. 20-26 / B 01576 vom 22.01.2021 zur Verlängerung der 
Unterstützungsfahrten bis zum Ostbahnhof.

x
Aufgrund von Infrastrukturengpass am Ostbahnhof sind dort derzeit keine 
Taktverdichtung oder neue Linien möglich; Siehe Antwort vom 01.04.2021

BA 18 Untergiesing
18 Untergiesing 21.05.2021 x Das Gremium nimmt die Maßnahme zur Kenntnis. nein x x x x

BA 19

Thalkirchen-
Obersendling-
Forstenried-
Fürstenried-Solln

19

Thalkirchen-
Obersendling-
Forstenried-
Fürstenried-Solln

12.05.2021 x
Der BA 19 hat sich in seiner Sitzung am 11.05.2021 mit o.g. Anhörungsschreiben befasst und nimmt 
das Leistungsprogramm 2022 zur Kenntnis.

nein

BA 20 Hadern

20 Hadern 17.05.2021 x x
Der BA 20 wünscht, dass die Taktverdichtung auf der Linie U6 weiter verfolgt wird. Es soll keine 
Verdünnung des Taktes geben.

x
Eine Taktausdünnung auf der U6 ist nicht vorgesehen; mittelfristig ist ein 
durchgehender Takt 5 untertags geplant unter der Prämisse einer Finanzierung der 
Maßnahme

20 Hadern 17.05.2021 x x Zudem fehlt dem BA eine Perspektive nach 2022. x x x x
Die übergeordneten Ziele zum ÖPNV-Ausbau werden weiterverfolgt und in 
Abhängigkeit der Finanzierungsmöglichkeiten umgesetzt.

BA 21 Pasing

21 Pasing 17.05.2021 x x StadtBus 159: Der Bezirksausschuss fordert, dass der Bus weiterhin auf der Kaflerstraße hält x
Im Hinblick auf einen weiteren Angebotsausbau und der begrenzten 
Haltestellenkapazität wird auch weiterhin die Nutzung von Haltestellen auf der NUP und 
Pasing Bf Nord weiterverfolgt

21 Pasing 17.05.2021 x x
Buslinie 180: Der Bezirksausschuss fordert, die Verlängerung der Buslinie bis zum Pasinger Bahnhof 
Nord unter Einbundung der Buslinie 161

x
Eine Durchbindung zusammen mit der Linie 161 findet heute schon statt. Wegen der 
fehlenden Möglichkeit, an Pasing Bf Nord Wendezeit abzuwarten, muss diese an der 
Berduxstraße erfolgen.
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21 Pasing 17.05.2021 x x
Buslinie 160: Der Bezirksausschuss fordert die Erweiterung des Wochenendbetriebs zum Waldfriedhof 
statt bisher Gräfelfing / Finkenstraße

x
Angebot liegt außerhalb des Stadtgebietes und damit in der Verantwortung des 
Landkreises München. Sämtliche Haltestellen sind auch am Wochenende mit der Linie 
268 erschlossen.

BA 22 Aubing-Langwied

22 Aubing-Langwied
20.05.2021
26.05.2021

x x Der Verlängerung der Route Bus 157 nach Germering über den Campus Freiham wird zugestimmt. nein x

22 Aubing-Langwied
20.05.2021
26.05.2021

x x
Die Routenänderung über die Pretzfelder Straße wird jedoch als sehr kritisch angesehen. Die 
Alternativroute über den Freihamer Weg soll nochmal geprüft werden. 

x
Der Linienweg stellt einen Kompromiss dar, da für den eigentlich vorgesehenen 
Linienweg mit der LHM noch keine Einigung erzielt werden konnte.

22 Aubing-Langwied
20.05.2021
26.05.2021

x x

Zudem soll eine neue Haltestelle am Ende Aubing-Ost-Straße - Anfang Altostraße eingerichtet 
werden. Dazu kann der BA ohne Ortstermin keine Stellungnahme abgeben. Wir bitten daher die MVG, 
das MOR und das Baureferat baldmöglichst mit dem BA 22 einen Termin vor Ort zu vereinbaren, um 
möglichst zu einer besseren Lösung zu kommen, solange die geplante Route nicht komplett zur 
Verfügung steht.

x Am 07.06.2021 findet zu diesem Thema ein Ortstermin statt.

22 Aubing-Langwied
20.05.2021
26.05.2021

x x Antrag zur Umbenennung des "KolumBus" x Thema ist nicht Gegenstand des LP 2022.

BA 23
Allach-
Untermenzing

23
Allach-
Untermenzing

19.05.2021 x x
Es wird um Mitteilung des Zeitpunktes der Abschaffung des Rufbusses und die durchgängige Buslinie 
164 gebeten.

x Ein konkreter Zeitpunkt kann aktuell noch nicht genannt werden.

23
Allach-
Untermenzing

19.05.2021 x x Aufstellung gebeten, was genau kompensiert wird. Die Maßnahmen sollen nach einem Jahr evaluiert 
werden.

x Die Kompensationsmaßnahmen sind auf den Seiten 21 ff. aufgeführt.

23
Allach-
Untermenzing

19.05.2021 x x
Zudem wird um Überprüfung gebeten, ob eine Taktverstärkung der Buslinie 160 in Bezug auf das 
Diamaltgelände notwendig wird.

x
Zur Erschließung des Diamaltgeländes ist eine neue Haltestelle für den X36 
vorgesehen. Neben der Linie 160 verkehrt hier außerdem die Linie 164.

BA 24
Feldmoching-
Hasenbergl

24
Feldmoching-
Hasenbergl

25.05.2021 x x
Unter Bezugnahme auf die beiden ausgearbeiteten Buslinien (siehe beigefügte Empfehlung des 
Unterausschusses Bauleitplanung, Verkehr des BA 24 vom 22.03.2021 zum Thema 

24
Feldmoching-
Hasenbergl

25.05.2021 x x
S-/U-Bahnhof Feldmoching über Paul-Preuß-Straße, Herbergstraße, Pflaumstraße, Feldmochinger 
Straße, Am Blütenanger bis Campingplatz NW zur Erschließung des Neubaugebiets Hochmuttinger 
Straße und zur Anbindung des Gymnasiums an der Georg-Zech-Allee an die Fasanerie.

x
Wir arbeiten zusammen mit der LHM intensiv an Erschließungskonzepten für 
Neubaugebiete und die Ausweitung des bestehenden Angebotes im ganzen 
Stadtgebiet. Diese Angebote werden, auch in Abhängikeit der Finanzierung, umgesetzt.

24
Feldmoching-
Hasenbergl

25.05.2021 x x
Verlängerung der Buslinie 175 bis in die Siedlung Ludwigsfeld. Damit soll eine bessere ÖPNV 
Versorgung von Ludwigsfeld bis zur Fertigstellung der U-Bahn erreicht werden.

x
Wir arbeiten zusammen mit der LHM intensiv an Erschließungskonzepten für 
Neubaugebiete und die Ausweitung des bestehenden Angebotes im ganzen 
Stadtgebiet. Diese Angebote werden, auch in Abhängikeit der Finanzierung, umgesetzt.

24
Feldmoching-
Hasenbergl

Zusätzlich soll die Einrichtung einer beidseitigen Bushaltestelle in der Dülferstraße auf Höhe der 
Kreuzung Reschreiterstraße / Linkstraße für die Buslinie 172 im Leistungsprogramm berücksichtigt 
werden.

x
Die MVG sieht in diesem Bereich keine Erschließungslücke. Die Bereiche sind durch 
die umliegenden U-Bahnhaltestellen gemäß den Richtlinien des NVP erschlossen. 
Außerdem entspricht der Bushaltestellenabstand dem üblichen Durchschnittswert.

BA 25 Laim

25 Laim 17.05.2021 x x Forderung der Taktverdichtung auf 5 Minuten Takt auf der U-Bahnlinie U5 x
Ein ganztägiger 5-Minuten-Takt auf der U5 wurde pandemiebedingt zurückgestellt: Die 
Umsetzung ist abhängig von der Finanzierung der Maßnahme.

25 Laim 17.05.2021 x x Weiterfahrt der U-Bahnlinie U4 bis zur Westendstraße, nicht nur bis zur Theresienstraße x
Weiterführung der U4 in der HVZ zur Westendstraße ist bereits im LP 2021 
vorgesehen, jedoch pandemiebedingt temporär ausgesetzt

25 Laim 17.05.2021 x x Taktverdichtung des Metrobus 57; aktuell fährt dieser nur im 10 min Takt x
Das Angebot ist aktuell bedarfsgerecht und wird bei steigender Nachfrage, insb. im 
Bereich Freiham/Bildungscampus Freiham, weiter ausgebaut.

LKR M Landkreis München

LKR M Landkreis München 06.05.2021 x x

Im LP 2022 sind die angedachten Maßnahmen auf den Buslinien 55, 199 und 267 mit dem Hinweis 
"nicht umgesetzt: die Maßnahme aus dem LP 2021 kann auch im Rahmen des LP 2022 nicht 
umgesetzt werden" gekennzeichnet. Seitens des LRA München wird dies zur Kenntnis genommen, 
jedoch bzgl. der MVV-Regionalbuslinie 267 ausdrücklich bedauert, dass die erarbeitete Ausweitung 
auf Stadtgebiet vorerst nicht realisiert wird. Wir hoffen, dass für die zum Dezember 2023 anstehende 
Neuvergabe der Linie gemeinsam mit der LHM ein attraktives Fahrtenangebot auch auf dem 
Stadtgebiet abgestimmt werden kann. Zum übermittelten LP 2022 bestehen im Übrigen keine 
Einwände.

nein x

LKR M Landkreis München 06.05.2021 x Zum übermittelten LP 2022 bestehen im Übrigen keine Einwände. nein x

LKR M Landkreis München 06.05.2021 x
Auch im Hinblick auf die sonstigen dargestellten Änderungen im Leistungsprogramm bzgl. Tram und U-
Bahn haben wir ebenfalls keine Einwände.

nein x x

LKR DAH Landkreis Dachau
LKR DAH Landkreis Dachau 26.04.2021 x Für den Landkreis Dachau melde ich hiermit Fehlanzeige. nein
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LHM
Landeshauptstadt 
München

PLAN
Referat für 
Stadtplanung und 
Bauordnung

KVR
Kreisverwaltungs-
referat

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
MetroBus60: Taktverdichtung wegen Schulverlegung zwischen 06:30-08:00h. Warum nicht auch 
Taktverdichtung bei Schulende? (ggf. wegen zerstreuter Schulendzeiten?)

x
Der Takt 10 am Nachmittag ist bei unterschiedlichen Unterrichtsschlusszeiten 
ausreichend.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Linie 162: die nicht umgesetzte Umstellung auf Gelenkbusse an Sonntagen kann nicht nachvollzogen 
werden. Fahrzeuge sollten doch genug vorhanden sein.

x Der Einsatz größerer Fahrzeuge hat höhere betriebliche Kosten zur Folge.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Metrobus 56: Fahrplananpassungen an Sonntagen: in welcher Form? Auf dem ganzen Linienweg oder 
nur abschnittsweise? Bleibt das Angebot gleich und der Takt wird nur feiner, dann ist es okay.

x
Es handelt sich um Anpassungen im Minutenbereich, um den Anschluss an die U6 in 
Großhadern zu verbessern.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Anpassung des Angebots L44 nach Inbetriebnahme SAP Garden gut und sinnvoll, jedoch fehlt die 
Angebotsanpassung bei Veranstaltungen in der neuen Arena auch bei der Tram 20/21.

x x
Das endgültige Angebot von Bus und Tram bzgl. des An- und Abtransports der SAP-
Garden-Besucher ist noch in Abstimmung.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
für den Schülerverkehr nicht optimal, aber noch im Rahmen.

nein x

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Angebotsreduktion (Takt von 5 auf 6/7 Minuten) bei den Linien 162 / 163 an Schultagen am 
Nachmittag noch vertretbar

nein x

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Angebotsreduktion (Takt von 6/7 auf 10 Minuten) bei den Linien 164 / 165 an Schultagen am 
Nachmittag ebenfalls noch vertretbar

nein x

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Kompensation des reduzierten Angebots der Linie 176 mit Linie 710 in Ordnung, insbesondere durch 
häufigere Verbindungen nach Dachau.

nein x

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x Tram 20/21: auch hier: Forderung nach Angebotsanpassungen bei Veranstaltungen im SAP Garden x
Das endgültige Angebot von Bus und Tram bzgl. des An- und Abtransports der SAP-
Garden-Besucher ist noch in Abstimmung.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x

Von den nicht umgesetzten Maßnahmen des Leistungsprogramms 2021 sind insbesondere auch 
einige Maßnahmen im Münchner Osten betroffen. Daher wird es aus Sicht des Bezirksmanagements 

Maßnahmen aus dem letzten Leistungsprogramm (noch) nicht umgesetzt wurden, nun in dem aktuell 
vorliegenden Leistungsprogramm teilweise sogar Verschlechterungen des ÖV-Angebots 
(Angebotsreduktion) vorgesehen sind. Zudem wäre aus unserer Sicht eine Perspektive 
wünschenswert bis wann die nicht umgesetzten Maßnahmen voraussichtlich umgesetzt werden 
können.

x x x x
Angebotsreduzierungen beschränken sich auf ein Mindestmaß, dienen der 
Kompensation von unbedingt notwendigen Erweiterungen an anderer Stelle und sind 
weiterhin durch die Maßgaben des Nahverkehrsplan gedeckt

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Zu zwei Maßnahmen ist zudem Folgendes zu bemerken:
Bus 154: Eine Ausdünnung auf Takt 20 an Samstagen wird insbesondere daher kritisch gesehen, da 
diese Linie die einzige Busanbindung für die Gartenstadt Johanneskirchen darstellt.

x
Es handelt sich nur um den Abschnitt Universität bis Arabellapark. Das Angebot in der 
Gartenstadt Johanneskirchen bleibt unverändert.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x Bus 56: Es wird nicht beschrieben, welche Fahrplananpassungen an Sonntagen stattfinden sollen. x
Es handelt sich um Anpassungen im Minutenbereich, um den Anschluss an die U6 in 
Großhadern zu verbessern.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
Signalabteilung:
Die Maßnahme auf Seite 24 MetroBus 57/Stadtbus 143: Bedienung Interimssupermarkt Freiham 
befinden sich aktuell unter Abstimmung mit allen Beteiligten noch in Planung.

nein x

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x

Die Maßnahme Seite 25 Stadtbus 159: Neue Endhaltestelle in Pasing Bf; Wende als U-Turn auf der 
Josef-Felder-Straße ist nach aktuellem Planungsstand nur für den MVV-Regionalbus X732 
vorgesehen. Hier muss die Funktionalität nach Umsetzung der Verkehrstechnik geprüft und ggf. 
optimiert werden. (z.B. funktioniert die Detektion für Doppelstock X732 auch für kleineren MVG Bus?). 
Abhängig von der Anzahl der gesamten Anzahl der Wendungen an der Einmündung Josef-Felder-
Str./Pasing Arcaden muss die Leistungsfähigkeit der Josef-Felder-Str. aber auch die Zufahrt zu den 
Pasing Arcaden erhalten bleiben. Daher stimmen wir der Wendung vom Bus 159 an der Einmündung 
Josef-Felder-Str./ Pasing Arcaden nur unter Vorbehalt zu.
Idealerweise sollte die Inbetriebnahme der Wendung vom MVV X732 anlaufen und dann vorbehaltlich 
der Bedenken die Wendung vom 159er testweise zugelassen werden.

x

Die Linie 159 verkehrt nur alle 60 Minuten. Es ist nicht davon auszugehen, dass bei 
einer zusätzlichen Wendung pro Stunde die Leistungsfähigkeit der Josef-Felder-Straße 
bzw. die Zufahrt zu den Pasing Arcaden beeinträchtigt wird. Die technischen 
Gegebenheiten müssen mit unserer Telematik abgestimmt werden.

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x Zu den weiteren Maßnahmen gibt es aus Sicht der Signalabteilung keine Einwände. nein

MOR Mobilitätsreferat 01.06.2021 x x
gemeinsam mit der MVG am 12.05.2021 vor Ort die Möglichkeiten zur Einrichtung der dargestellten 
Haltepositionen für die Haltestelle Limesstraße in der Pretzfelder Straße untersucht und ist zu dem 
Ergebnis gekommen, dass diese Örtlichkeit nicht zur Einrichtung von Haltestellen geeignet ist. 
Dagegen wäre am alternativen Standort an beiden Seiten der Aubing-Ost-Straße unmittelbar östlich 
der Altostraße die Einrichtung neuer Haltestellen möglich."

x Am 07.06.2021 findet zu diesem Thema ein Ortstermin mit BA22 und MVG statt.

AAN
Angebotskreis 
attraktiver 
Nahverkehr
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AAN AAN 04.05.2021 x x Stellungnahme in Stichpunkten. Vollständige Fassung Teil 1 und 2 hier x x x x
AAN AAN 04.05.2021 x x bisher keine neuen Busbeschleunigungsmaßnahmen vom neuen Stadtrat beschlossen x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Rettungsschirm für ÖPNV auch 2021 erforderlich x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Widersprüchliche Signale aus der Stadtolitik bzgl. Finanzierung des ÖPNV x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Nahverkehrsplan ist zu begrüßen x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022

AAN AAN 04.05.2021 x x
Die übergeordneten Ziele zum ÖPNV-Ausbau werden weiterverfolgt und in 
Abhängigkeit der Finanzerungsmöglichkeiten umgesetzt.

AAN AAN 04.05.2021 x x
Die Planungskapazitäten (bei MVG und Mobilitätsreferat) zur Realisierung von ÖPNV Projekten 
müssen erheblich ausgeweitet werden.

x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022

AAN AAN 04.05.2021 x x Pünktlichkeitsoffensive ÖPNV durch Reduzierung von Konflikten mit MIV x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Verkehrsüberwachung stärken zur Freihaltung von Haltestellen x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Schaffung von Infrastruktur: Betriebshöfe und Werkswohnungen x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022
AAN AAN 04.05.2021 x x Bei der Planung von Neubaugebieten sind geeignete Trassen für Tram und Bus freizuhalten. x x x x Nicht Gegenstand des LP 2022

AAN AAN 04.05.2021 x x U4 Wiedereinführung des 5-Minuten-Takts in der Hauptverkehrszeit x
Angebot ist bereits im LP 2021 vorgesehen, wurde pandemiebedingt temporär 
ausgesetzt 

AAN AAN 04.05.2021 x x Bau einer aus beiden Richtungen befahrbaren Wendeschleife am Arabellapark x Nicht Gegenstand des LP 2022, ggf. siehe Textbaustein für LP 2021

AAN AAN 04.05.2021 x x
Der AAN begrüßt die vorgesehenen Maßnahmen im Busbereich, insbesondere die Verbesserungen 
im Bereich Freiham.

nein x

AAN AAN 04.05.2021 x x
Mangelhaft ist die schlechte Anbindung der Buslinie 157 an den S-Bahnhalt Aubing. Von der 
Haltestelle Pretzfelder Straße ergibt sich ein unattraktiv langer Umsteigeweg zum S-Bahnhalt Aubing.

x
Der S-Bahnhalt Aubing ist nicht besser erschließbar, solange die Georg-Böhmer-Straße 
nicht ausgebaut ist.

AAN AAN 04.05.2021 x x
Im nächsten Schritt sind durchgehende Buslinien von Germering nach Neuaubing und Westkreuz 
(mindestens bis in den Bereich Limesstraße) erforderlich.

x Nicht Gegenstand des LP 2022

AAN AAN 04.05.2021 x x
Keine Angebotsausdünnung auf Linie 154 an Sa, Verzahnung von Linien 154 und 184 an Sa, Einsatz 
von BG auf Linie 154 an Sa

x
Eine bessere Verzahnung im Bereich der (H) Freischützstraße wäre nur durch den 
Einsatz eines zusätzlichen Fahrzeugs und damit erheblichen Mehrkosten umsetzbar.

AAN AAN 04.05.2021 x x
- Dringlichkeit zur Einführung wegen erst spät erfolgender U5-Anbindung Freihams
- Einsatz von Doppeldeckerbussen prüfen
- Befahrung der Standspur auf der A96

x
Maßnahme wird in Abhängigkeit von Sicherstellung der Finanzierung und der 
Möglichkeit, den Autobahnstandstreifen befahren zu können, umgesetzt.

AAN AAN 04.05.2021 x x Einführung einer Umweltverbundröhre Ost in Berg am Laim, Vorbereitung für Tram x x Nicht Gegenstand des LP 2022

AAN AAN 04.05.2021 x x
investieren

x Nicht Gegenstand des LP 2022

BUND
BUND Naturschutz 
in Bayern e.V.

BUND
BUND Naturschutz 
in Bayern e.V.

PB Pro Bahn
PB Pro Bahn 26.04.2021 x x Unten stehende Stellungnahme aufgrund der Textfülle in Stichpunkten

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Wenn die Nachfrage anzieht, dann muss auch das Angebot sehr kurzfristig (ggf. sogar binnen weniger 
Tage) wieder hochgefahren werden.

x

.. vorbereiteten Maßnahmen, die unverzüglich umgesetzt werden können, wenn die Nachfrage nach 
oben springt: Rücknahme aller Verschlechterungen dieses Leistungsprogramms und während des 
letzten Jahres sowie die Umsetzung der fehlenden Maßnahmen aus dem letztjährigen 
Leistungsprogramm. 
... betriebliche Vorbereitung für die Angebotsausweitung nötig, d.h.: ausreichende Verfügbarkeit von 
Bussen, Trams und U-Bahnen, dazu auch entsprechende Betriebshof- und Werkstattkapazitäten, 
ausreichend Fahrpersonal etc.

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x Angebotsreduktion: Die vorgestellten Maßnahmen lehnen wir grundsätzlich ab. nein

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Freiham: Die Notwendigkeit von kurzfristigen Maßnahmen in Freiham halten wir aufgrund des derzeit 
laufenden Zuzugs ebenso für gegeben und prioritär. Die vorgeschlagenen Maßnahmen halten wir im 
Grundsatz für zielführend und richtig.

nein

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x

Die Linie 157 benötigt in Aubing einen kurzen Umsteigeweg zur S-Bahn. Dies ist nur über die Georg-
Böhmer-Straße und weiter über den Germeringer Weg / Aubinger Allee mit einer Haltestelle Höhe 

lassen.

x
Der S-Bahnhalt Aubing ist nicht besser erschließbar, solange die Georg-Böhmer-Straße 
nicht ausgebaut ist.

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Unabhängig davon besteht die Möglichkeit, die Linien 143 und 157 im Bereich Aubing-Ost-Straße / 
Altostraße zu tauschen.

x
Die beiden Linien sind sehr unterschiedlich nachgefragt. Der Fahrzeugeinsatz 
unterschiedlich.

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Am S-Bahnhof Freiham ist die Linie, die von Freiham Richtung Germering weitergeführt wird (im MVG 
Vorschlag 157), direkt von der Aubinger Allee auf der Ostseite des Bildungscampus entlang zum 
Busbahnhof Freiham zu führen

x Linienführung ist abhängig von der Fertigstellung des Stadtplatzes.

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Am Freihamer S-Bahnhof benötigen wir für die in der Anhörung vorgestellten Maßnahmen endlich den 
Busbahnhof, wie er im Bebauungsplan vorgesehen ist.

nein x

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x Der Expressbus X5 Freiham - Westendstraße ist überfällig, und sollte daher vorgezogen werden. x
Die Realisierung ist abhängig von der Einwohnerentwicklung, Finanzierung und 
Infrastruktur.
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PB Pro Bahn 26.04.2021 x x Die Aufsplitterung des Busbahnhofs Pasing sehen wir negativ. x
Im Hinblick auf einen weiteren Angebotsausbau und der begrenzten 
Haltestellenkapazität wird auch weiterhin die Nutzung von Haltestellen auf der NUP und 
Pasing Bf Nord weiterverfolgt

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x Wir vermissen Ausführungen zu neuen Busspuren. x Infrastrukturausbau ist nicht Teil des LP.

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x
Bezüglich der Maßnahmen im Ausblick bitten wir um rechtzeitige Einbindung / Anhörung, soweit dies 
nicht ohnehin im Rahmen des nächsten Leistungsprogramms erfolgt.

nein x x x

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x

Altstadt: Angebot im Oberflächenverkehr soll ausgebaut und verändert werden:
- Linie 52 ab Viktualienmarkt zum Isartor
- Linie 62 bleibt unverändert
- Schaffung einer Wendemöglichkeit am Isartor für Bus+Tram im Rahmen der Platzneugestaltung

x x
Wendeschleife Isartor: Nicht Gegenstand des LP 2022

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x - Tram 19/21 neue und sichere Haltestellen in Maximilianstraße, Wende auf Marienhof x
Nicht Gegenstand des LP 2022? => Thema für MI-PL oder MP-SY im Rahmen 
Ertüchtigung der Innenstadtnetzinfrastruktur der Tram (NVP Infrastrukturteil)

PB Pro Bahn 26.04.2021 x x

- Linie 52 ab Viktualienmarkt zum Isartor, Verknüpfung mit Linie 132 oder Weiterführung nach Norden
- Linie 62 bleibt unverändert
- Vorschlag der Verlängerung Linien 145/190/191 vom OB zur Innenstadt (LP 2021) wird unterstützt
- Citybus mit wenigen Fahrzeugen, insb. zur Erschließung des Hackenviertels. Führung der Linie zum 
Hauptbahnhof, Viktualienmarkt und Graggenauer Viertel
- Verlängerung Linie 153 zwischen Odeonsplatz über Brienner Straße zum Stachus. Brienner Straße 
ausschließlich für Umweltverbund
- Verlegung der (H) Lenbachplatz der Tram in Richtung Stachus zu U-Bahn-Zugang.
- neue Tram-(H) in der Barer Straße

x x Die Linienführung der Buslinien werden im Rahmen der Konzepte zur 
Altstadterschließung gesamthaft überplant. Die Straße Viktualienmarkt kann nicht in 
beiden Richtungen befahren werden.

Tram-HS Lenbachplatz und Barer Straße nicht Gegenstand LP 2022; Umbau 
Gegenstand Langfristplanung Innenstadt

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Die nicht realisierten Takterweiterungen haben für den VCD oberste Priorität und sollten 2022 
umgesetzt werden. Hier besteht vorrangiger Bedarf. Durch einen durchgängigen 5-Minuten-Takt der 
U5 und U6 wird der Nahverkehr maßgeblich attraktiver, weil die Verbindungen durch bessere 
Anschlüsse schneller werden. Damit können maßgebliche Fahrgäste gewonnen werden.

x
mittelfristig ist ein durchgehender Takt 5 untertags auf U5 und U6 geplant unter der 
Prämisse einer Finanzierung der Maßnahme

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Das Wohngebiet Neuperlach muss endlich im durchgehenden 5-Minuten-Takt angebunden werden! 
Der Aufwand ist relativ gering, weil nur zu Schwachverkehrszeiten ungenutzte Kapazitäten ausgelastet 
werden.
Die betreffenden U-Bahn-Strecken sind wichtiger als Tram- und Buslinien. Bei letzteren an 
ungenutzten Überkapazitäten zu sparen, dort wo dichter als im 10-Minuten-Takt außerhalb der HVZ 
gefahren wird, wäre der deutlich bessere Weg.

x s.o.

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Die Erweiterung des Busangebotes ist zu begrüßen. Augenmerk sollte fahrplantechnisch unbedingt 
auf die Anschlussgebung am S-Bahnhof Freiham Richtung Aubing und umgekehrt gelegt werden. 
Linie 157: Hier können nur kurze direkte Umsteigezeiten von 5 min und weniger zur SBahn Richtung 
City die Attraktivität sicherstellen. Mit einem Fahrplan, der dies auch in der Praxis umsetzt. Dies sollte 
auch nach Verlängerung der Linie 157 Richtung Germering unbedingt berücksichtigt werden.

x
Fahrplanoptimierung wird in Abhängigkeit mit den weiteren Anschlusspunkten und 
parallel verkehrenden Linien angestrebt. Anschlusspriorität hat die S-Bahn in 
Germering.

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Es ist leider kein System erkennbar, nach dem Buslinien im Angebot reduziert werden. Der VCD 
meint, dass außerhalb der HVZ durchaus der Takt auf den einzelnen Buslinien auf den 10-Min-Takt 
ausgedünnt werden kann, überall wo er dichter verläuft, nicht aber zur HVZ. Bedingt durch Staus 
würde hier eine Ausdünnung der Takte zu noch größeren Taktlücken führen, die eine Abwanderung 
von Dauer-Fahrgästen bewirkt. Dies kann nicht im Sinne der MVG sein.

x

Es wurden Linien ausgewählt, die auch nach einer Taktreduktion die Vorgaben (65% 
Auslastung) noch erfüllen und noch ein dichtes Angebot anbieten (Bsp. Takt 10 statt 
6/7).

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Zur Linie 52: Diese wurde verdichtet, weil die Kapazität für Kinderwagen zwischen Kolumbusplatz und 
Tierpark absolut notwendig ist. Hier muss der verdichtete Takt auch tagsüber unbedingt erhalten 
werden, denn die Tierparkbesucherzahlen werden 2022 nicht mehr als "coronabedingt reduziert" zu 
kalkulieren sein. enführungen würden die Pünktlichkeit während der HVZ erhöhen. Dies ist beim Bus 
wichtiger als lange umsteigefreie aber unpünktliche Linien im Berufsverkehr.

x

Linie 52 dient nicht ausschließlich der Anbindung des Tierparks. Das erhöhte Angebot 
der Linie 52 am Vormittag wurde ursprünglich an die Ladenöffnungszeiten der 
Innenstadt angepasst.

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x Ungenutzte Möglichkeiten zur Einsparung im Busbereich

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Linie 52: Der über den BA5 eingebrachte und von der MVG befürwortete Vorschlag zur neuen 
Linienführung über die Zweibrückenstraße Richtung Isartor liegt brach. Ein neuer Endpunkt der Linie 
52 am Isartor und die Beseitigung des Paralellverkehrs Linie 52/62 zwischen Scharrerstr. und 
Sendlinger Tor würde eine Kapazitätseinsparung von mindestens 10 Prozent wegen kürzerer Fahrzeit 
bringen. Überdies wäre das vom ÖV nicht bediente Viertel zwischen Mariahilfkirche und Müllerschem 
Volksbad endlich an den ÖV angebunden!

x

Es besteht keine ausreichende Infrastrukur, um eine zusätzliche Linie am Isartor 
abzuwickeln. Hierfür ist der Umbau des Isartorplatzes, die Fertigstellung der 
Ludwigsbrückensanierung und die Überprüfung der Befahrbarkeit der Lilienstraße und 
Zeppelinstraße notwendig. Die Linienführung der Buslinien werden außerdem im 
Rahmen der Konzepte zur Altstadterschließung gesamthaft überplant.

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x
Einsparmöglichkeiten ergeben sich auch im Expressbusbereich. Beispiel: Die Linie X200 fährt 
tagsüber so gut wie leer. Kann auf HVZ reduziert werden.

x
Der X200 liegt in der Planungshoheit des MVV.

VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x
Die Linie X30 fährt mit der Linie 58/68 zwischen Silberhornstraße und Ostbahnhof parallel. Die 
Bussenehmen sich gegenseitig die Fahrgäste weg und sind beide meist auffällig gering besetzt.

nein x
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VCD
Verkehrsclub 
Deutschland

28.05.2021 x x

Es wäre möglich die Linie X30 aufzulassen. Dafür:
Linie 58 Silberhornstr. - Hbf - Giselastr. - Ostbf
Linie 68 Harras - Ostbahnhof (Paralellverkehr Ostbf - Arabellapark würde entfallen)
Die kürzeren Linienführungen würden die Pünktlichkeit während der HVZ erhöhen. Dies ist beim Bus 
wichtiger als lange umsteigefreie aber unpünktliche Linien im Berufsverkehr.

nein x

Weitere 

BEH Behindertenbeirat 26.05.2021 x x

ambitioniert; vielmehr wird dieser Bereich i. W. ignoriert. Obwohl der MVG die vielfältigen Probleme 
seit Jahren bekannt sind, verzeichnen wir nur minimale Verbesserungen. Lediglich ein Drittel der 
Bushaltestellen sind barrierefrei ausgebaut.
U-Bahn und Tram sind bisher nicht barrierefrei zugänglich; die Zugänglichkeit der Tram ist für ältere 
Menschen und Menschen mit Behinderungen eine Katastrophe. Zu all diesen Themen finden wir keine 
konkreten Zielvorgaben.

x Barrierefreier Ausbau von Haltestellen ist nicht Gegenstand des LP.

BEH Behindertenbeirat 26.05.2021 x x

Barrierefreie Trambahn-Haltestellen
Die MVG legt in Zusammenarbeit mit dem Baureferat einen konkreten Plan vor, an welchen 

Resthöhendifferenz von max.5 cm - erreicht wird. Solange die Haltestellen nicht barrierefrei umgebaut 
sind, benötigen Personen im Rollstuhl funktionierende Hublifte. Wegen häufiger Defekte bei allen 
Tram-Typen ist ein zeitnaher Austausch bzw. eine Reparatur notwendig. Diese Aufgabe muss 
eindeutig formuliert und nachvollziehbar abgearbeitet werden, damit hier endlich Abhilfe geschaffen 
wird.

x Barrierefreier Ausbau von Haltestellen ist nicht Gegenstand des LP.

BEH Behindertenbeirat 26.05.2021 x x

Barrierefreier Ausbau der verkehrlichen Anbindung des Interims-Gasteig
Ein Stadtratsantrag der CSU, der die verkehrliche Anbindung des Interims Gasteig sicherstellen soll, 
beinhaltet leider keine Forderung nach einem barrierefreien Ausbau. Vom Städtischen Beraterkreis für 
barrierefreies Planen und Bauen wurde im Einvernehmen mit dem FAK Mobilität der barrierefreie 

N44. Mit Schreiben des Baureferats vom 25.03.2021 wurde der barrierefreie Ausbau vorerst 
abgelehnt. Wir gehen davon aus, dass es nicht bei dieser Ablehnung bleibt, sondern der Ausbau der 
o.g. Haltestelle erfolgt und als weitere Maßnahme zum barrierefreien Umbau ausgewiesen wird. Es 
darf auf keinen Fall sein, dass dafür eine andere barrierefreie Maßnahme gestrichen wird.

x

Barrierefreier Ausbau von Haltestellen ist nicht Gegenstand des LP. Hinweis: Derzeit 
prüft
das Baureferat die Möglichkeiten zum barrierefreien Ausbau in Abstimmung mit der
MVG.

BEH Behindertenbeirat 26.05.2021 x x

Citybus
Inakzeptabel ist der nicht ambitionierte Zeitrahmen für die Entwicklung des Citybusses. Ein 
verbindliches Feinerschließungskonzept muss zu Beginn des Jahres 2022 vorgelegt werden, nachdem 
sich die MVG und die Stadtverwaltung schon lange mit diesem wichtigen Thema beschäftigen. Es 
muss nachvollziehbar und vollständig barrierefrei geplant werden und so ausgearbeitet sein, dass es 
dem Stadtrat zur Entscheidung vorgelegt werden kann.

x
Finanzierung der Infrastruktur und des Betriebs sind nach wie vor ungeklärt. Außerdem 
ist die dauerhafte Befahrbarkeit zahlreicher Straßen im Altstadtbereich noch nicht 
abschließend geklärt/gesichert.

BEH Behindertenbeirat 26.05.2021 x x

Städtischer Beraterkreis für barrierefreies Planen und Bauen
Im Leistungsprogramm sollte deutlich ausgewiesen, dass alle Um- und Neubaumaßnahmen im 
Rahmen der Spartenanfragen mit dem Städtischen Beraterkreis für barrierefreies Planen und Bauen 
besprochen werden, damit bei allen zukünftigen Bau- und Umbaumaßnahmen die aktuelle 
Entwicklung des barrierefreien Um- und Ausbaus umgesetzt wird.

Thema ist nicht Gegenstand des LP.

SEN Seniorenbeirat

POL Polizei UA E4 14.05.2021 x
Wir haben das Leistungsprogramm 2022 zur Kenntnis genommen. Anmerkungen hierzu haben wir 
zum jetzigen Zeitpunkt keine.

nein

BAU Bau-TZ32 26.04.2021 x
Das Sachgebiet Förderverfahren (BAU-TZ32) hat das Leistungsprogramm 2022 mit Ihrer E-Mail vom 
16.04.2021 dankend erhalten und nimmt dies so zur Kenntnis.

nein

Seite 9 von 9



























Geschäftsstelle des BA11 

z.H. Herrn Fredy Hummel-Haslauer 

Ehrenbreitsteiner Str. 28a 

80993 München         München, 15.05.2021 

 

 

Der BA 11 möge beschließen: 

Stellungnahme Leistungsprogramm 2022 der MVG zum Fahrplanwechsel 
Dezember 2021  

Der Bezirksausschuss 11 lehnt das Leistungsprogramm 2022 und insbesondere die Taktverringerung 
der Buslinie 180 ab, und fordert für 2022 eine Ausweitung des Angebots durch 

 Taktverdichtung, auch an den Wochenenden und Abend- bzw. Nachtstunden und 

 Maßnahmen zur Beschleunigung von Buslinien. 

 

Begründung: 

Für das Jahr 2022 ist aufgrund der zu erwartenden Normalisierung des Mobilitätsverhaltens mit einem 
enormen Anstieg der ÖPNV-Fahrgastzahlen im Vergleich zu 2020/2021 zu rechnen. Angesichts 
dessen ist die Verschlechterung des Angebots im Stadtbezirk 11 durch das Leistungsprogramm 2022 
nicht zu rechtfertigen. 

Die für 2021 geplante Taktverdichtung der Buslinie 180 an Sonntagen wurde nicht umgesetzt. 
Stattdessen ist nun eine Taktverdünnung der gleichen Linie an Schultagen geplant. 

Darüber hinaus bietet das Leistungsprogramm für den Stadtbezirk nur Stillstand. 

Der Verweis auf das veränderte Mobilitätsverhalten durch die Covid-19-Pandemie als Grund für die 
fehlende Vision in der Angebots- und Fahrplanentwicklung überzeugt nicht. Mit der Verfügbarkeit von 
mehreren Impfstoffen muss 2022 mit einem Wegfall der durch die Pandemie bedingten 
Einschränkungen gerechnet werden. Eine Reduktion des Angebots ist damit nicht nur kurzsichtig, 
sondern steht auch einer raschen Normalisierung im Weg. Damit wird das Leistungsprogramm 2022 
seiner Verantwortung in doppelter Hinsicht nicht gerecht. 

Der disruptive Effekt der Pandemie auf das Mobilitätsverhalten sollte durch ein gestärktes Angebot 
genutzt werden, um einen Umstieg von MIV auf den öffentlichen Nahverkehr attraktiv zu machen. Die 
Entwicklung abzuwarten, birgt das Risiko eins Erstarkens des MIV über den Zeitraum der Pandemie 
hinaus und würde somit langfristige im Verkehrsaufkommen zu spüren sein. 

Potential für eine Attraktivitätssteigerung des Angebots, insbesondere durch attraktive 
Querverbindungen, gibt es an mehreren Stellen. So fährt der Bus 150 beispielsweise am Wochenende 
nicht, was für die Querverbindung Frankfurter Ring / Alte Heide eine erhebliche Ausdünnung mit sich 
bringt. 







































































































































 

 

 
 

 
 
 
 

 
 

 



 

 







 

 

 

 
 



 

 
 
 

 

 



























































 
 

 CSU-Fraktion im Bezirksausschuss des 
17. Stadtbezirks 

 
Fraktionssprecher: Stefan Reinwald, St.-Martin-Str. 52, 81539 München 

Tel. 69386581, E-Mail: Stefan.Reinwald@ba-muenchen.de 
 
 
 

München, den 16. Dezember 2020

                                     

Antrag 

Die zu Zeiten des Berufsverkehrs eingesetzten Unterstützungsbusse der Linie 54 mögen 
bis zum Ostbahnhof verlängert werden. 
 
Begründung 
 
Bisher gibt es auf der Line 54 im Berufsverkehr auf dem Abschnitt Harras Giesinger 
Bahnhof zusätzliche Busse und somit einen Fünf-Minuten-Takt.  
 
Es ist allerdings regelmäßig zu beobachten, dass diese Busse von den Fahrgästen nicht 
benützt werden und diese auf die regulären Busse der Linie 54 (Lorettoplatz  Münchner 
Freiheit) warten. Somit sind die regulär verkehrenden Busse überfüllt und die 
Unterstützungsbusse mäßig besetzt. 
 
Diese Beobachtung bestätigt den Bedarf für die Verlängerung der Unterstützungsline bis 
zum Ostbahnhof. Im Abschnitt zwischen Giesinger Bahnhof und Ostbahnhof befinden sich 
sehr viele Arbeitsplätze (Siemens-Gelände, neue Balan), das Asam-Gymnasium, große 
Wohngebiete (Kustermann-Park) und der V-Markt, dessen Kundeneinzugsgebiet im ganzen 
Münchner Süden und Osten liegt.  
 
Weitere Indizien für den Bedarf dieser Fahrtwegerweiterung sind Bürgeranträge aus dem 
Jahr 2019, die Ringbuslinie 58/68 ab der Silberhornstraße über die Werinher- und 
Balanstraße  statt über den Fahrtweg des X30 zu leiten, sowie ganz aktuell die Pläne im 
Rathaus für eine neue Straßenbahn vom Harras bis zum Ostbahnhof. 
 

Stefan Reinwald    Dr. Rita Brunnengräber    

Fraktionssprecher                       stellvertr. Fraktionssprecherin 





SPD Fraktion im Bezirksausschuss 22
Aubing  Lochhausen  Langwied 

 
 
Antragsteller Fraktionsmitglieder: 
Robert Brenner Robert Brenner 
 Brigitta Bacak, stellv. Fraktionssprecherin 
 Thomas Hampel, Fraktionssprecher 

 Claudia Stadler 
  
  
  
  

München, 20.1.2021 

Schnellbusverbindungen zu den U-Bahnhöfen Richtung 
Moosach und Richtung Laimer Platz 

Antrag: 
  
 
Das Mobilitätsreferat wird in Zusammenarbeit mit der MVG gebeten, bis Ende Mai 2021 zu prü-
fen ob folgende Schnellbusverbindungen verwirklicht werden können: 
  
(1a) Ausgangspunkt Freiham/Neuaubing/Altaubing über den S-Bahnhof Langwied, den S-Bahn-
hof Obermenzing (alternativ Untermenzing) zum U/S-Bahnhof Moosach 
  
(1b) wie (1a) - jedoch Endpunkt U-Bahnhof OEZ 
  
(1c) wie (1a) - jedoch Endpunkt U-Bahnhof Westfriedhof 
  
(1d) wie (1a) - jedoch Endpunkt U-Bahnhof Rotkreuzplatz 
  
(2a) Ausgangspunkt Lochhausen/ Altaubing/Neuaubing/ Westkreuz über den Pasinger Marien-
platz zum U-Bahnhof Laimer Platz 
  
(2b) wie (2a) - jedoch alternativer Halt am S-Bahnhof Pasing 
  
(2c) wie (2a) - jedoch Nutzung der A 96 
  
Die Prüfung soll für jede beschriebene Trasse folgende Themen beinhalten: 
  
- Darstellung der Trassenlängen, der Fahrzeiten und der möglichen Taktdichte 
- Darstellung des geschätzten Fahrgastaufkommens unter Berücksichtigung der zunehmenden 
Einwohnerzahl 
- Ermittlung der planerisch möglichen Länge einer Busspur 
- Überschlägige Ermittlung der Investitionskosten 
- Darstellung des Haltestellennetzes an den Ausgangspunkten unter Berücksichtigung der Neu-
baugebiete 
  
  



Begründung:

 
  
Der stete Einwohnerzuwachs im Stadtbezirk 22 erfordert einen zeitnahen Ausbau des ÖPNV - 
mit möglichst kostengünstigen Mitteln und kurzfristigen Ergebnissen. Da eine Inbetriebnahme 
der U5 bis Freiham in den nächsten Jahren nicht zu erwarten ist und der Ausbau der S-Bahnli-
nien S4-West und S8-West noch einige Zeit in Anspruch nehmen wird, soll der ÖPNV im Stadt-
bezirk 22 durch ein leistungsfähiges Schnellbussystem ergänzt werden, dass auch kurzfristig 
verwirklicht und Zug um Zug einer zunehmenden Bevölkerungszahl angepasst werden könnte. 
Mit Hilfe des Schnellbussystems sind attraktive Verbindungen zu bereits vorhandenen Schnell-
bahnlinien möglich und umgehend nutzbar.  
  

gez. Antragsteller 







Christlich-Soziale Union  

Antrag  
Unterstützungsbusse der Linie 54 verlängern 
Nr. 2021-01-22 
 

 

Der Bezirksausschuss möge beschließen: 

Die zu Zeiten des Berufsverkehrs eingesetzten Unterstützungsbusse der Linie 54 mögen 
bis zum Ostbahnhof verlängert werden. 

 
 
 
Begründung: 

Bisher gibt es auf der Line 54 im Berufsverkehr auf dem Abschnitt Harras  Giesinger 
Bahnhof zusätzliche Busse und somit einen Fünf-Minuten-Takt.  
 
Es ist allerdings regelmäßig zu beobachten, dass diese Busse von den Fahrgästen nicht 
benützt werden und diese auf die regulären Busse der Linie 54 (Lorettoplatz  Münchner 
Freiheit) warten. Somit sind die regulär verkehrenden Busse überfüllt und die 
Unterstützungsbusse mäßig besetzt. 
 
Diese Beobachtung bestätigt den Bedarf für die Verlängerung der Unterstützungslinie bis 
zum Ostbahnhof. Im Abschnitt zwischen Giesinger Bahnhof und Ostbahnhof befinden sich 
eine Vielzahl an Arbeitsplätzen (Siemens-Gelände, neue Balan), das Asam-Gymnasium, 
große Wohngebiete (Kustermann-Park) und der V-Markt, dessen Kundeneinzugsgebiet im 
ganzen Münchner Süden und Osten liegt.  
 
Weitere Indizien für den Bedarf dieser Fahrtwegerweiterung sind Bürgeranträge aus dem 
Jahr 2019 im 17. Stadtbezirk, die Ringbuslinie 58/68 ab der Silberhornstraße über die 
Werinher- und Balanstraße  statt über den Fahrtweg des X30 zu leiten, sowie ganz 
aktuell die Pläne im Rathaus für eine neue Straßenbahn vom Harras bis zum Ostbahnhof. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
CSU Fraktion im Bezirksausschuss 5 Au-Haidhausen 
N. Haeusgen  H. Liebhart  A. Micksch  B. Schaumberger  E. von Soden-Fraunhofen 
 
München, den 12.01.2021  
Fraktionssprecherin:  Barbara Schaumberger  




























